

Texte de Guillaume Terrien,
champion de France d'orthographe,
fondateur d'Orthodidacte.com

À bon entendeur, salut ?

Que se passerait-il si l'oralité venait à disparaître (1) ?
Arrêtons-nous un instant et voyons à quoi ressemblerait
notre quotidien sans la moindre voix, qu'elle soit nasillarde,
cristalline ou perçante.

Par exemple, on ne pourrait plus ni se moquer, gentiment,
cela va de soi, de l'accent pointu en vigueur dans la capitale
française, ni tenter d'appivoiser celui du Midi, chantant, cher
à tous les Marseillais. Sans la parole, les perroquets
volubiles redeviendraient les plus banals des volatiles, tout
juste bons à empailler.

Le ventriloque et l'imitateur n'auraient plus qu'à se rabattre
sur le mime tandis que l'animateur de radio, aussi truculent
et photogénique soit-il, pointerait illico au chômage.

Fin de la dictée pour les jeunes.

Variante acceptée : (1) **disparaitre**

Et quelle guigne pour la griotte ! À quoi bon continuer à conter si c'est pour des queues de cerise ?

Mais ce monde du silence recèlerait(2) aussi d'heureux à-côtés. Les chanteurs en herbe des télécrochets(3), à l'organe guttural, sépulcral ou tremblotant, ne nous casseraient plus les oreilles et concourraient par la même occasion à la paix des ménages. Adieu le commérage et la jactance ! Cancaner et placoter à tue-tête, voilà des vanités jetées aux oubliettes. Les fanfarons et les tchatcheurs ne pourraient plus nous enjôler par leur bagou (4). À la bonne heure ! Petite révolution chez les phoniatries : le bégaiement et la logorrhée seraient biffés à jamais de la liste des pathologies. Bon débarras ! L'orthographe recouvrerait enfin sa superbe : le don juan (5), ne pouvant plus susurrer des mots doux à sa bien-aimée (6), devrait, sous peine de tomber en disgrâce, écrire lesdits billets sans aucune faute.

Mais, s'il est clair que les mêmes limites des youtubeurs ne vous manqueraient pas, comment, dans ce mutisme généralisé, apprécieriez-vous les allitérations et les assonances, qui sont le sel indissociable du slam et des virelangues ?

Resteriez-vous tous atones et insensibles aux pièges phoniques pullulant dans les dictées et devenus de fait inaudibles ?

Ohé ! vous(7) m'écoutez quand je dicte ?

Fin de la dictée pour les adultes.

Variante acceptées : (2) **recèlerait** (3) **télé-crochets**
(4) **bagout** (5) **don Juan, donjuan**
(6) **bienaimée** (7) **Vous**